

*Pamoja kwa* **ajili ya**  
**Amani**  
*ensemble pour la paix*



**balobaki**  
FACT-CHECKING



## L'ancien sénateur Moïse Nyarugabo dément avoir annoncé que l'ancien Président congolais va créer une rébellion qui va remplacer le M23

En deux lignes : « Non seulement il n'existe aucune preuve que Moïse Nyarugabo ait annoncé à une centaine de personnes que Joseph Kabila allait créer une rébellion destinée à remplacer le M23; mais aussi, que ce dernier devait se retirer. La personne citée dans cette publication a également démenti ces propos ».

### En bref

Dans un groupe WhatsApp dénommé « Membres VIP 2025 », regroupant en majorité les habitants de l'Est de la République démocratique du Congo (RDC), un membre a partagé un message selon lequel, l'ancien sénateur congolais Moïse Nyarugabo, notable de la communauté banyamulenge aurait tenu une réunion à Kigali pour annoncer que l'ex-président de la RDC, Joseph Kabila Kabange va créer une grande rébellion pour remplacer le M23. Cette information a été démentie par le concerné.

Le 25 juillet 2025, la Haute Cour militaire de Kinshasa a ouvert le procès contre Joseph Kabila. [L'auditeur général des FARDC avait listé une série d'infractions, notamment son implication en tant que co-initiateur de l' AFC](#), dont la branche armée M23, soutenue par l'armée rwandaise.

CITATION

« À l'hôtel Grazia de Kigali, le rebelle Nyarugabo a tenu une réunion avec plus de 100 personnes, annonçant que Kabila prévoit de lancer une grande rébellion pour prendre la place du M23. »

LES FAITS

Pour vérifier cette information, nous avons tenté de joindre Moïse Nyarugabo ainsi que des membres du parti politique de Joseph Kabila via WhatsApp, sans obtenir de réponse. Dans [une publication](#) du 4 Août 2025 sur le réseau social X, [Moïse Nyarugabo](#) a catégoriquement rejeté ces allégations.

« Je viens de lire un chiffon d'un membre du régime en place au sujet d'une prétendue réunion que j'aurais tenue à Kigali avec les Banyamulenge qui y vivent... »

Il n'est pas donné à tout le monde d'inventer quelque chose qui fonctionne. Mentez, mentez, il en restera toujours quelque chose », a-t-il écrit.

SEMAINE 30 SEPTEMBRE 2025



## Rien ne prouve que le M23 a exigé la tête de l'ex-ministre congolais de la justice avant la signature d'un accord de paix avec Kinshasa

CITATION

“ Accord de Doha et de Washington : M23/AFC exige la tête de Mutamba, Felix se plie ”

Dakar Times, un média sénégalais, a publié à la Une de son édition du journal du 19 août 2025, une information selon laquelle le déferrement en justice de Constant Mutamba, ancien ministre congolais de la justice, accusé de détournement dont le procès est en cours, est l'une des conditions imposées par les rebelles de l'AFC-M23 dans les négociations de paix. Cette affirmation ne repose sur aucune preuve factuelle.

Alors ministre de la justice, Constant Mutamba avait ouvert [des poursuites judiciaires contre le Président honoraire de la RDC, Joseph Kabila, allié du groupe armée M23](#) selon Kinshasa et accusé de participation à un mouvement insurrectionnel, crimes de guerre et crimes contre l'humanité

C'est dans ce contexte que le procès Mutamba est lié aux enjeux du M23, [l'information](#) que nous vérifions est publiée dans l'édition du 19 août 2025 d'un média Sénégalais qui s'appelle [Dakar Times](#), elle a été partagée également par [un compte tiktok en RDC](#) suivi par plus de trois millions de personnes.

LES FAITS

Constant Mutamba est accusé de [détournement de fonds publics](#) dans une affaire liée à un montant de 19 millions de dollars, provenant d'un total de 39 millions alloués à la construction d'une prison à Kisangani. Il est reproché d'avoir contourné les procédures de passation des marchés publics en transférant l'argent à [une société jugée " mafieuse " dénommée Zion Construction.](#)

Dans [cette déclaration des principes](#) signé entre Kinshasa et l'AFC-M23 à Doha que nous avons consultés , nul part le groupe armé M23 impose comme condition à Kinshasa la condamnation de Constant Mutamba avant la signature d'un accord de paix dont le projet a été déjà soumis aux deux parties depuis le 17 août 2025.

Pamoja kwa ajili ya  
**Amani**  
ensemble pour la paix



Funded by  
the European Union

Internews  
Europe

SEMAINE 30 SEPTEMBRE 2025

Pamoja kwa **Amani**

ensemble pour la paix



Pamoja kwa **Amani**  
ensemble pour la paix

**balobaki**  
FACT-CHECKING

Funded by  
the European Union

**Internews**  
Europe

## La vidéo qui prétend représenter le ministre de la Défense en train de déclarer la guerre au Rwanda est en réalité un message destiné à l'armée congolaise

CITATION

« MABE EKOTI Déclaration de guerre est déclaré par @GuyGkm au #Rwanda et à @CNangaa »

Le 18 août 2025, un compte X a publié une vidéo de 4 minutes et 5 secondes affirmant que le ministre de la défense de la RDC, Guy Kabombo Mwadiamvita, déclarait la guerre au Rwanda et à Corneille Nangaa. Cependant, un examen attentif a révélé que la vidéo est hors contexte.

[La situation sécuritaire et humanitaire dans l'est de la RDC ne s'est pas améliorée un mois après la signature d'un accord de principe entre Kinshasa et les rebelles du M23, soutenus par le Rwanda.](#) C'est dans ce contexte de tensions persistantes que cette vidéo a été publiée.

[La vidéo](#) ( archivée [ici](#) ) que nous vérifions a été publiée le 18 Août 2025 sur [ce compte X](#) . Jusqu'au 26 Août, Elle a obtenu 67,4k vues.

LES FAITS

une recherche d'images inversées et une analyse de la chronologie ont montré que [la vidéo originale avait été publiée par le ministère de la défense le 30 janvier 2025](#). Le discours du ministre n'était pas une déclaration de guerre, mais un message aux Forces armées de la RDC (FARDC) après que les rebelles de l'AFC/M23 aient pris le contrôle de la ville de Goma. De plus, une recherche avec les mots-clés «Déclaration de la guerre RDC contre Rwanda» sur les plateformes d'information n'a donné aucun résultat confirmant une telle annonce officielle.

En conclusion, la vidéo publiée n'est pas une déclaration de guerre, mais un message plus ancien, filmé en janvier 2025, qui a été publié hors de son contexte pour induire en erreur les internautes.

SEMAINE 30 SEPTEMBRE 2025

Pamoja kwa ajili ya  
**Amani**  
ensemble pour la paix



#RDC| Joseph #Kabila, Corneille #Nangaa ainsi que leur mouvement rebelle AFC-M23 ont décidé de balkaniser le pays. Désormais sur le drapeau de la RDC, ils y ont mis la mention "République de Kivu".



Pamoja kwa ajili ya  
**Amani**  
ensemble pour la paix



## L'AFC-M23 réfute les allégations de modification du drapeau national congolais en y ajoutant la mention « République du Kivu »

CITATION

#RDC| Joseph #Kabila, Corneille #Nangaa ainsi que leur mouvement rebelle AFC-M23 ont décidé de balkaniser le pays. Désormais sur le drapeau de la RDC, ils y ont mis la mention « République de Kivu ».

Les internautes ont partagé sur Whatsapp des allégations selon lesquelles le mouvement rebelle de l'AFC/M23 a créé dans l'Est de la RDC, la République du Kivu. Ce, en mettant en avant le nom Kivu. Contacté par BALOBAKI CHECK, Lawrence Kanyuka, le porte-parole de l'AFC/M23 a démenti l'affirmation.

Cette information publiée le 17 août a jusqu'au 27 août 2025 atteint 28 400 vues, 182 commentaires et 133 j'aime.

Le gouvernement qatari a via son ministre des affaires étrangères indiqué que les parties au conflit montrent une posture impliquée et positive pour que soit trouvée une solution sur le conflit dans l'Est de la RDC. Les deux parties au conflit sont actuellement en plein processus de paix à Doha. Un accord de cessez-le-feu avait déjà été signé le 19 juillet 2025 à Doha entre le gouvernement congolais et la rébellion. Sur le terrain, les affrontements s'enregistrent dans plusieurs coins sous l'emprise des rebelles au Nord et Sud-Kivu.

LES FAITS

Nous avons mené une recherche avec les mots clés : « RDC, République du Kivu ». Aucune information récente n'y revient. Ensuite, nous avons contacté Lawrence Kanyuka, le porte-parole de l'AFC/M23 pour nous rassurer. Dans un entretien téléphonique avec Balobaki Check il a démenti la nouvelle. « Nous ne sommes pas là pour balkaniser le pays. Il n'a jamais été question de balkanisation. Cette histoire est complètement fausse. C'est faux, archi-faux », indique-t-il.



DES SOLUTIONS INNOVANTES SUR **WHATSAPP** POUR LUTTER CONTRE LES DISCOURS DE HAINE ET LA DÉSINFORMATION **DANS L'EST DE LA RD CONGO**



Pamoja kwa **ajili ya**  
**Amani**  
ensemble pour la paix

Ces articles de vérification des faits sont rédigés dans le cadre du projet :  
« **Balobaki Check : des solutions innovantes sur WhatsApp pour lutter contre les discours de haine et la désinformation dans l'est de la RD Congo** avec le soutien financier de l'Union européenne.

Son contenu relève de la seule responsabilité de BALOBAKI CHECK et ne peut en aucun cas être considéré comme reflétant la position de l'Union européenne”



balobakicheck@gmail.com, redaction@balobakicheck.com



BALOBAKI CHECK



+243 859167887



www.balobakicheck.com



Funded by  
the European Union



Internews  
Europe